



MÁXIMO PACHECO VISITÓ ESTE DIARIO CON EL FIN DE ABORDAR LOS BENEFICIOS QUE TENDRÁ ESTA NUEVA ASOCIACIÓN PARA LA REGIÓN DE ANTOFAGASTA Y TAMBIÉN PARA EL PAÍS.

Máximo Pacheco: “Este acuerdo tiene una mirada de largo plazo”

C. Castro / E. Elgueta
 La Estrella

Hace unos días se anunció la creación de NovaAndino Litio, la sociedad conjunta de Codelco y SQM para la explotación del salar de Atacama, y Máximo Pacheco será su director.

Máximo Pacheco Matte es presidente del Directorio de Codelco, la histórica cuprífera estatal que opera en la región de Antofagasta (comuna de Calama) y que reporta a las arcas fiscales el llamado “suelo de Chile”.

No obstante, ahora Codelco se apresta a participar en la explotación del litio tras acordar una alianza con SQM, para así entre ambas compañías trabajar el mineral no metálico del Salar de Atacama. Este acuerdo dio paso a la sociedad “NovaAndino Litio”, de la cual Pacheco también será su director.

Por lo anterior, en 2023 el presidente Gabriel Boric anunció la “Estrategia Na-

cional del Litio (ENL)” cuyo objetivo es aumentar las riquezas para el país, desarrollando una industria clave como paso fundamental para vincular el desarrollo económico de Chile con el cambio hacia una economía más sustentable.

En conversación con La Estrella de Antofagasta-Loa-Tocopilla, sobre esta estrategia, Pacheco explica que “hemos llegado a un punto después de un una larga travesía desde que se anunció la estrategia del litio, que permitió que Corfo, que es la dueña del Salar de Atacama, hiciera el encargo a Codelco de ne-

gociación de Codelco con SQM logramos llegar al 2060”. **ALIANZA** Por lo anterior, Pacheco explicó que “la estrategia nacional del litio ya ha llegado a un punto de gran éxito, porque se ha logrado construir esta asociación público privada para continuar desarrollando el Salar de Atacama después

tenía de arriendo. Los salares y el litio en Chile, a diferencia del cobre y otros minerales, no se puede hacer concesiones. Por lo tanto, la propiedad del salar es de Corfo que él arrienda. Y tenía un arriendo por hasta el año 2030, y a través de esa negociación de Codelco con SQM logramos llegar al 2060”.

Por lo anterior, Pacheco explicó que “la estrategia nacional del litio ya ha llegado a un punto de gran éxito, porque se ha logrado construir esta asociación público privada para continuar desarrollando el Salar de Atacama después

“
El mundo es cada día más eléctrico, tenemos electromovilidad. El mundo quiere reemplazar los combustibles fósiles por otra forma de generar electricidad a través de la energía renovable, donde los paneles solares, los aerogeneradores usan para su construcción mucho cobre y mucho litio”.

Máximo Pacheco Matte,
 director de Codelco y NovaAndino Litio.

del 2031 hasta el 2060. Esto es una tremenda noticia, porque, evidentemente, SQM tiene mucha experiencia en desarrollar el litio en el salar de Atacama, y este es un recurso natural que, por ley y por la constitución, es de propiedad de todos los chilenos. Por lo tanto, construir una asociación público privada tiene una enorme implicancia estratégica”.

¿En qué beneficia este acuerdo a la región?

“Esta región tiene unas características muy especiales. Cuando fui ministro de energía, esta zona se transformó en la “capital de el sol” porque era el número uno en la generación



MÁXIMO PACHECO VINO A LA REGIÓN PARA EXPLICAR LOS ALCANCES DE LA ALIANZA PÚBLICO PRIVADA.



EL ACTUAL PRESIDENTE DEL DIRECTORIO DE CODELCO SIENDO ENTREVISTADO EN LA ESTRELLA.

eléctrica para el país. Luego, la región tuvo un liderazgo en la generación de recursos hídricos a partir de las desaladoras. En ese aspecto, ahora Codelco construye su primera planta desaladora cerca de Tocopilla, la cual esperamos inaugurar en los próximos meses. Entonces, este acuerdo tiene una mirada de largo plazo, porque la minería se desarrolla en el largo plazo, entonces nuestro desafío es construir esa mirada de largo plazo. Por ende, creo que tenemos una oportunidad única en esta región para fortalecer esa mirada de largo plazo que aporte también al desarrollo y bienestar de la región.

Ad portas de un cambio de mando ¿cree que el próximo presidente altere los acuerdos alcanzados entre Codelco y SQM?



LA NUEVA ASOCIACIÓN DE CODELCO Y SQM BAJO LA FIGURA DE NOVANDINO LITIO PERMITIRÁ LA EXPLORACIÓN DEL MINERAL NO METÁLICO EN EL SALAR DE ATACAMA, AL INTERIOR DE LA REGIÓN DE ANTOFAGASTA.

-Yo entré a Codelco en 1990 como vicepresidente de operaciones. Para ese entonces, el presidente de la estatal era el ministro de minería Juan Hamilton, y el vicepresidente del directorio era Alejandro Foxley. Esa era la forma que se conducía y se dirigía a Codelco, a través de las autoridades del gobierno de turno. Hace quince años eso cambió. Chile tiene hoy día una ley propia a través de la cual lo que se establece es que la conducción y la dirección de Codelco radica en un directorio autónomo, independiente y profesional".

En ese aspecto, el economista añade que "yo creo que, evidentemente, el cambio de gobierno es algo muy importante para la vida política, social y económica del país, pero debemos comprender que el ciclo de la minería

es más largo que los ciclos políticos o electorales. Codelco es una empresa del Estado y esta nueva institucionalidad permite que la empresa opere con una visión a largo plazo.

COMPETENCIA

Respecto a los avances de China para sustituir el litio en base al magnesio, Pacheco explica que el actual mercado ha demandado cada vez más litio para satisfacer su necesidad para la creación de baterías eléctricas sustentables, por lo que su demanda -valga la redundancia- va también de los parámetros de una economía sustentable y ecológica.

"El litio tiene hoy día una demanda muy robusta, muy sólida. De hecho, el año 2025, la demanda de litio en el mundo aumentó un 28% en relación a la demanda del año

2024", explica Pacheco.

El director de Codelco NovaAndino Litio añade que "hay pocos productos que estén creciendo a tasas anuales del 28%. ¿Y por qué sucede esto? Bueno, porque el mundo es cada día más eléctrico, tenemos electromovilidad, El mundo quiere reemplazar los combustibles fósiles por otro otra forma de generar electricidad a través de la energía renovable, donde los paneles solares, los aerogeneradores usan para su construcción mucho cobre y mucho litio".

Cerrando este aspecto, Pacheco añade que "hoy damos forma a una decisión de largo aliento, pensada para Chile y para las próximas generaciones. La nueva sociedad nace con la vocación de transformar un recurso estratégico y de todos los chilenos, como el litio, en oportunidades y

desarrollo para el país y un mundo que lo necesita para su transición energética y digital. Podemos asegurar que NovaAndino Litio actuará con máxima responsabilidad ambiental, respeto por el territorio y las comunidades que lo habitan, y un compromiso con el desarrollo sustentable de nuestro país".

MUJER Y MINERÍA

En la misma conversación, Máximo Pacheco, valoró el rol de las mujeres en el mundo laboral y cuestionó que su participación en las

empresas se analice únicamente desde la lógica de las cuotas, agregando que el 20% de la dotación de la estatal es femenina.

A su juicio, el foco no debe estar en los porcentajes, sino en la contribución real que realizan, la cual afirmó- ha quedado demostrada en la práctica.

"No se trata solo de cuántas mujeres hay, sino del enorme valor que aportan a la empresa", señaló. Pacheco además subrayó que una de las principales contribuciones femeninas se da en la formación y funcionamiento de los equipos de trabajo, generando dinámicas virtuosas que incluso han permitido cambios positivos en las conductas y en el lenguaje laboral.

Asimismo, destacó el fuerte sentido del detalle y del trabajo bien hecho, un aspecto clave en una industria donde la seguridad es prioritaria.

"Nuestro trabajo es muy delicado y en un segundo de descuido puede ocurrir un accidente. Si queremos seguridad, tenemos que cuidar los detalles", afirmó, relevando el aporte de las mujeres en ese ámbito. ☀